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【香港商報訊】兩會報道組北京報道： 昨日上午，十
四屆全國人大一次會議閉幕後，在北京人民大會堂金色
大廳，新任總理李強出席記者會回答了中外記者關於發
揮港澳優勢、經濟發展、就業、人口負增長、中美關係
等10個問題。
在開場白中，李強直言，深知肩負責任重大、使命光

榮，將勇毅前行、廉潔奉公、鞠躬盡瘁、不辱使命。
「新一屆政府的工作，就是要把黨中央的決策部署貫

徹好、落實好，把黨的二十大擘畫的宏偉藍圖變成施工
圖，與全國人民一道，一步一個腳印把宏偉藍圖變成美
好現實。」 面對新的使命任務，李強表達出新一屆政府
的信心。

參加今年總理記者會讓人雀躍，新總
理李強首次亮相，疫後恢復金色大廳的
面對面交流，短短一個多小時，乾貨十
足，感受到總理的務實丶接地氣和擔

當、有魄力。
小記抵達人民大會堂還不到9時，只見一眾行家們

一下車就扛着機器快步跑起來，快速過了安檢，連電
梯也不等了，一口氣跑上3樓的金色大廳，就為了搶
一個好位置。小記在門口隨手拍了幾張照片，上到記
者會現場已經找不到位置了，還好今年要直播拍視
頻，索性就站在最前方，還能搶到好鏡頭。

記者的座位的確比疫情前要少，工作人員也反覆叮
囑大家要戴好口罩，不要隨便走動，行家們沒有像以
前一樣隨意聊天拍照，基本上都很守規矩，安靜地坐
在自己的位置上。

10時30分，總理的身影準時出現在金色大廳，標準
的黑西裝、白襯衣、紅領帶，李強邊走上台邊向現場
的中外記者揮手打招呼，跟在他身後的是四位新任的
副總理，大家都是一樣的黑西裝白襯衣，步伐整齊一
致。

李強的開場白簡單有力，首先感謝記者們的到來，
接着他講，深知肩負重大責任，會 「勇毅前行、廉潔
奉公、鞠躬盡瘁、不辱使命」 ，擲地有聲，這位新任
總理展現出充分的擔當，讓人安心。

之後就直接進入了提問環節。10個問題，從經濟、
外交、民生，到港澳和台灣問題都有涉及，回答基本
上都是簡單扼要，邏輯清晰，內容接地氣，沒有華麗
激昂的用詞，也沒有艱澀難懂的官話，直白易懂，讓
人印象深刻。

講到未來工作重點，李強直言，大部分老百姓不會
天天盯着GDP看，大家更在乎住房、教育、就醫等身
邊具體事，因此政府工作要 「貼地」 。他又引用了很
多自身的經驗例子，比如 「坐在辦公室碰到的都是問
題，下去調研看到的全是辦法，高手在民間」 ，要求
公務人員在履行審批監管時， 「不能光踩剎車，不踩
油門，不能只設路障，不設路標」 。

參加記者會，最怕又長又悶，還聽不明白，這次小
記邊拍邊聽，騰不出手來用筆記錄，但卻記住了大部
分的內容，而且還聽得津津有味，站足一個半小時都
不覺得腿酸腳麻。

接地氣不代表隨意，李強的回答不只條理清晰還有
理有據，加入了不少數據作支持，其中有不少是比較
細節性的，從大學生的畢業人數，到糧食產量的數
字，再到中國國際進口博覽會的客流，都朗朗上
口，而且全程都不用看稿。可以見到這位新總理
頭腦清晰，對國情掌握得相當不錯。

輪到外國記者用英語提問的時候，李強不用
等待翻譯，邊聽邊點頭。不說可能不知道，
總理原來是香港理工大學的工商管理碩
士，擁有高學歷，香港 「出品」 ，英語交流
當然沒問題。

接近 12 時，答完第 10 個問題，沒有追加提
問，記者會也到此結束，乾脆利落。這一個半小
時，聽完後，即使是外行人，也會對當前的國情和
李強的施政理念有一定的瞭解。記者們的評論也是，
平實有用。

帶着滿滿的收穫走出大會堂，抬頭發現藍天如洗，
鮮紅的國徽在陽光下閃閃發亮，讓人信心十足，國家
的未來，正如李強所講： 「長風破浪，未來可期。」
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本報兩位記者在总理記者會
現場進行直播報道。

港澳明天一定更加美好
關於港澳發展前景，李強在記者會上強調三個

「全力支持」，並表示， 「有祖國作堅強後盾、有
『一國兩制』的制度保障，香港、澳門的地位和作

用只會加強，不會削弱。」 李強說，中央政府始終
高度重視發揮香港、澳門的優勢和特點。回歸以
來，在國家的支持下，香港國際金融、航運、貿易
三大中心地位得到了鞏固和提高，澳門作為旅遊休
閒中心享譽世界。

李強表示，近年來，受各種因素影響，香港、澳門
經濟發展遇到一些困難，但這是暫時的困難、發展中
的困難。中央政府將全面準確、堅定不移貫徹 「一國
兩制」方針，全力支持香港、澳門融入國家發展大
局，全力支持香港、澳門發展經濟、改善民生，全力
支持香港、澳門提高國際競爭力。 「香港、澳門的明
天一定會更加美好！」李強說。

發展經濟需打好組合拳
談及中國經濟前景時，李強說： 「我想用八個字來

概括，就是 『長風破浪，未來可期』。對此，我充滿
信心。」 李強直言，今年世界經濟形勢總體不容樂
觀，不穩定、不確定、難預料因素較多，如何穩增長
對世界各國都是一個考驗。中國經濟預期增長目標今
年定為5%左右，這是綜合考慮各方面因素後所確定。
中國經濟總量已破120萬億元人民幣，基數很高，加
上今年新挑戰不少，要實現5%左右的增長並不輕鬆，
需要倍加努力。

關於具體政策措施，李強表示，基本取向是堅持穩
字當頭、穩中求進，推動經濟運行整體好轉。穩，重
點是穩增長、穩就業、穩物價；進，關鍵是在高質量
發展上取得新進步。 在他看來，要打好組合拳。一
是宏觀政策組合拳，二是擴大需求組合拳，三是改革
創新組合拳，四是防範化解風險組合拳。 「這些組合
拳，都是有其具體內涵的，有的還會根據實踐的需要
不斷充實、調整和完善。」

民營經濟發展越來越好
在回答有關民營經濟的問題時，李強結合自身的實

際經歷說： 「我長期在民營經濟比較發達的地方工
作，經常有機會與民營企業家交流，對他們發展中的
期盼和顧慮還是比較了解的。」

由此李強表示，第一， 「兩個毫不動搖」是中國基
本經濟制度的重要內容，是長久之策，過去沒有變，
以後更不會變。 第二，民營經濟的發展環境會越來
越好，發展空間會越來越大。李強說： 「我們將在新
起點上大力營造市場化、法治化、國際化營商環境，
平等對待各類所有制企業，依法保護企業產權和企業
家權益，促進各類經營主體公平競爭，支持民營企業
發展壯大。從發展空間看，中國具有超大規模的市場
需求，還有很多新領域新賽道有待開拓，都蘊藏着巨
大的發展機遇。民營經濟一定是大有可為的。」 第
三，時代呼喚廣大民營企業家譜寫新的創業史。李強
說，經濟發展有其客觀規律，也依賴客觀條件，但更
需要很強的主觀能動性。希望民營企業家大力弘揚優
秀企業家精神，堅定信心再出發。

李強指出，各級領導幹部要真誠關心、服務民營企
業，構建親清政商關係，帶動全社會形成尊重創業
者、尊重企業家的良好氛圍。

中美不應停止合作腳步
談及中國的對外開放政策，李強表示，中國開放的

大門會越開越大、環境會越來越好、服務會越來越
優。開放的中國歡迎大家來投資興業。

「今年是中國改革開放45周年，改革開放發展了中
國，也影響了世界。」李強表示，絕大多數外資企業
依然看好在華發展前景，去年，中國實際使用外資
1890多億美元，創歷史新高，比三年前增加了近500

億美元。 「這說明，中國依然是全球投資高地。」
李強說，對外開放是中國的基本國策，無論外部形勢
怎麼變，都將堅定不移向前推進。

李強指出，今年，中國還將對接高標準國際經貿規
則，進一步擴大開放。

針對中美關係問題，李強表示，當前重要的是把
習近平主席同拜登總統去年11月份會晤時達成的一系
列重要共識，轉化為實際政策和具體行動。

「我知道，這幾年在美國國內有些人在炒作兩國 『
脫鉤』的論調，有時還很熱，但我不知道到底有多少
人能真正從這種炒作中受益。」李強說，據中方統
計，去年，中美貿易額近 7600 億美元，創下歷史新
高。中美兩國經濟你中有我、我中有你，彼此都從對
方的發展中受益。

「我去年大部分時間是在上海工作，接觸了不少包
括美資在內的外企高管，他們都告訴我看好上海、看
好中國。」李強指出，這些都表明，中美可以合作、
也應該合作。中美合作大有可為。圍堵、打壓對誰都
沒有好處。

中國人才紅利正在形成
針對網民關心的就業、人口、延遲退休等民生問

題，李強在會上表示，就業是民生之本，解決就業問
題，最根本的一條，還是要靠發展經濟。

「我們將全面落實就業優先戰略，進一步加大就業
服務、技能培訓等方面的政策支持力度，多措並舉穩
定和擴大就業崗位，支持和規範發展新就業形態。」
李強指出，今年高校畢業生預計1158萬，從就業看，
有一定壓力，但從發展看，注入的是蓬勃活力。 「我
們將進一步拓寬就業渠道，幫助年輕人通過勞動和奮
鬥，更好地實現自己的人生價值。」

談及人口問題時，李強說，人口紅利既要看總量，
更要看質量，既要看人口，更要看人才。中國有近9
億勞動力，每年新增勞動力都超過1500萬，人力資源
豐富仍然是中國的突出優勢。更重要的是，中國接受
高等教育的人口已超過2.4億，新增勞動力平均受教
育年限達到14年。

「可以說，我們的人口紅利沒有消失，人才紅利正
在形成，發展動力依舊強勁。
當然，我們對人口增減可能帶
來的問題還要作深入的分析研
判，積極應對。」李強表示。

至於延遲退休政策問題，李
強說： 「我們將認真研究、充
分論證，在適當時候穩妥推
出。」

這是新冠疫情後，中國國
務院總理時隔3年來，首次
在兩會與記者面對面交流。
10時30分，李強與四位副
總理步入北京人民大會堂金
色大廳，他舉起右手向記者
打招呼，媒體席以掌聲歡
迎。 中新社

三個「全力支持」護航港澳發展

歷來全國兩會總理記者會都備受矚目，今年又是李強總理履新後的首次記者會，更加吸引各界關注。圖為記
者會現場座無虛席。 新華社 掃碼閱讀全文
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